

al comenzar a escribir la obra; y al hacer el estudio de los autores que lo han precedido en el tema tratado encuentra que no lo han hecho de una manera exhaustiva, exceptuando, con ciertas reservas, al libro de Cereceda: *Diego Láinez en la Europa religiosa de su tiempo* (2 vol., Madrid, 1945-1946), que para Scaduto muestra un apresuramiento excesivo, una documentación inadecuada y una exagerada presentación de la época que llega a diluir el retrato del biografiado. Scaduto trata toda la materia en dos obras consecutivas. Nos promete como continuación a la que presentamos, un volumen sobre la Reforma Católica, labor en la que estuvo tan comprometido el P. Láinez. El presente volumen abarca la obra del P. Láinez, primero como Vicario, y luego como general de la Compañía. La exposición comienza con la muerte de S. Ignacio y la curiosa situación jurídica en que se encontró la Compañía, al morir su Fundador, por la existencia de dos vicarios generales. Aclara el autor con documentos nuevos este primer episodio de la vida del P. Láinez, y se detiene en la interesante persona de uno de los principales fautores de estas divergencias, el P. Nicolás Bobadilla, cuya atrayente personalidad adquiere nuevas facetas en la pluma de Scaduto. Con ocasión del nombramiento del P. Láinez para general de la Compañía, nos presenta su biografía, como también nos da noticias interesantes sobre los hombres que fueron elegidos como sus asistentes: los Padres Cristóbal Madrid, Luis González de Cámara, Jerónimo Nadal y Juan Alfonso Polanco. Esto le permite resaltar la curiosa oscuridad de datos existentes sobre la persona del P. Cristóbal Madrid, tan hombre de confianza de los dos primeros generales, y la trascendencia de la presencia de Nadal entre los asistentes. Todo el conjunto del interesante material que ha reunido Scaduto culmina en todo lo referente a la actuación de las Constituciones, que ocupan todo el capítulo II del libro II, indicando las tres directivas generales de gobierno: la unión de la cabeza con los miembros, las directivas misionales y el discutido problema de la atención a los centros educacionales. Muestra en este particular cómo la obra de Láinez con relación a los colegios fue más bien una estabilización de los propósitos del fundador que —como alguien ha pretendido— una desviación de la línea inicial de la Compañía. La situación de las provincias italianas, que trata largamente, le permite aclarar muchos aspectos de la vida de S. Bernardino Realino, tantas veces objeto de la leyenda, dado el peculiar atractivo de su simpática figura. También presenta con vigor a los hombres principales de dichas provincias. Toda la labor del autor paciente y empeñosa, se resiente a veces por una cierta tendencia a no dejar de lado ningún documento nuevo, o mostrar la referencia interesante a un problema con resonancias en la actualidad, lo que hace desmerecer su valor sintético. Estos defectos no desmejoran la obra de Scaduto, que será siempre necesario consultar por todos aquellos que estudien la vida de la Compañía de Jesús en sus comienzos.

Se nos presenta, traducida del inglés, la obra de M. L. Cozens, *Ma-*

*nual de herejías*³. En dieciséis capítulos se exponen cronológicamente las principales herejías dogmáticas que la Iglesia ha conocido en veinte siglos. Brevísimos apéndices permiten al autor insinuar el contenido de *Algunas herejías menores* (pp. 128-135). Precede una breve *Introducción* (pp. 7-10) en que se plantea el riesgo típico del mensaje revelado, que destinado “a toda la humanidad, iba a ser recibido no solamente por el hebreo de moral práctica, sino también por el griego de mente sutil, por el místico oriental y por la mentalidad ingenua e inculta de los lejanos godos y bárbaros” (pp. 7-8). Al decir de K. Rahner, la revelación se cumple, no siempre y en todas partes, sino *aquí y ahora*. Siendo una realidad histórica, es recibida por un hombre que conoce otras cosas paralelamente a tal revelación. Oír es una actividad mental dinámica del hombre y por lo mismo incipiente teología de la revelación que se le ofrece (cfr. Rahner K., *Philosophy and theology*, Theology Digest, XIII, Summer, 1964). El autor perfila cada una de las herejías sin omitir ninguna de las más importantes desde la “*Judaica*”, hasta “*jansenismo*” y “*modernismo*”. Como principal mérito señalamos la claridad y sencillez, aunque a veces resulte imposible ser esquemático sin caer en simplismo (cfr. *La religión del Estado Romano*, pp. 22-23). El conjunto puede servir como introducción panorámica a la verdad paulina “oportet haereses esse” tal cual históricamente ha sido experimentada y superada por la Iglesia peregrinante en busca de la Patria, cuando la fe sea visión. Recordemos que es un *manual*: como tal debe ser consultado, sin pedirle lo que es propio de un estudio problemático o histórico, para lo que no faltan obras especializadas.

IGLESIA Y PATROLOGIA

E. Laje

Fruto de casi treinta años de investigación es la obra monumental de Hugo Rahner, editada ahora con el título de *Símbolos de la Iglesia. La Eclesiología de los Padres*¹. El autor se propone mostrar el desarrollo de la enseñanza eclesiológica de la Iglesia a través de la teología patristica desde S. Pablo e Ignacio de Antioquía hasta Beda y la teología del siglo XII. H. Rahner presenta esta teología de la relación de la Iglesia con Cristo y su Cruz bajo cuatro imágenes fundamentales: 1) la Iglesia

³ M. L. Cozens, *Manual de Herejías*, Herder, Barcelona-Buenos Aires, 1964, 135 págs.

¹ H. Rahner, *Symbole der Kirche. Die Ekklesiologie der Väter*, Müller, Salzburg, 1964, 576 págs.

como *seno materno* de la vida de Cristo en la tierra: nacimiento de Cristo en el corazón de la Iglesia y de los fieles; 2) el *misterio de la luna*: la Iglesia como virgen sobre la Luna en su relación nupcial con el Sol, Cristo; 3) la Iglesia como *fuentes de aguas vivas* que brotan de la herida del costado de Cristo; 4) la Iglesia como *arca de salvación* que con el poder de la Cruz ha emprendido el viaje hasta el fin de los tiempos. La obra viene a enriquecer la renovación actual de la Eclesiología que ha redescubierto la teología simbólica de los Padres: cfr. O. Semmelroth, *Die Kirche als Ursakrament*, Frankfurt, 2ª ed., 1955, (Ciencia y Fe, 20 [1964], 257); J. Daniélou, H. Vorgrimler, *Sentire Ecclesiam*, Freiburg i. B., 1961 (Ciencia y Fe, 18 [1962], 116-117); R. Schnackenburg, *Kirche und Parusie*, en *Gott in Welt, Festgabe für Karl Rahner*, I, Freiburg i. B., 1964, 551-578, (Ciencia y Fe, 20 [1964], 151-161, 234; K. Rahner, *Zur Theologie des Symbols: Schriften zur Theologie IV*, Einsiedeln, 1962, 275-311, (Ciencia y Fe, 19 [1963], 533-534).

Nos ha llegado la obra de Heinrich Fries, *Aspectos de la Iglesia*². El autor, conocido eclesiólogo (*Die Kirche als Anwalt des Menschen*, Stuttgart, 1954; *Kirche als Ereignis*, Düsseldorf, 1958; *Anwort an Asmusen*, 2. Aufl., Stuttgart, 1960; *Das Gespräch mit den evangelischen Christen*, Stuttgart, 1961; *Die Kirche als Träger und Vermittler der Offenbarung*, en *Mysterium Kirche*, Salzburg, 1962, pp. 1-36; cfr. Ciencia y Fe, 19 [1963], 148-151), toca puntos centrales de la situación actual de la Iglesia y del conocimiento teológico. Ilumina no sólo la naturaleza perenne de la Iglesia sino también su historicidad, y, por consiguiente, el lugar para la libertad y las nuevas posibilidades que la Iglesia está llamada a percibir con urgencia en el momento presente. Llevado por el pensamiento ecuménico el autor estudia también el *status* eclesiológico de otras confesiones cristianas y las acerca lo más posible a la comprensión y a la realidad de la Iglesia católica. Considera las diversas confesiones en su significación positiva para la teología y la existencia cristiana, y describiendo el aspecto terreno y humano de la Iglesia presenta su contribución a un auténtico humanismo. La obra se divide en siete capítulos: 1) La esencia de la Iglesia en el pensamiento católico; 2) Aspectos de la Iglesia hoy; 3) Unidad, dinámica y pluralidad en la Iglesia; 4) La Eucaristía y la unidad de la Iglesia; 5) El *status* eclesiológico de las iglesias evangélicas en la concepción católica; 6) La comparación de las confesiones en Alemania, en sus realizaciones positivas en Teología y vida religiosa; 7) Iglesia y Humanismo.

La colección *Unam Sanctam* ha publicado la tesis doctoral de A. Ganoczy, titulada *Calvino teólogo de la Iglesia y del ministerio*³, pre-

sentada a la Universidad Gregoriana bajo la dirección de J. Witte. La obra tiene dos partes y una conclusión general. La primera parte, *Calvino, el hombre y su pensamiento*, examina primero los factores no teológicos que han podido condicionar la evolución del pensamiento de Calvino sobre el ministerio de la Iglesia, como su formación intelectual y espiritual, su experiencia con el mundo eclesiástico de su tiempo, etc. En segundo lugar, estudia los factores teológicos que han pesado en la elaboración de la doctrina ministerial de Calvino: la estructura dialéctica de su pensamiento, su Cristología de tipo antioqueno, su teoría de la justificación y de la santificación, su enseñanza sobre la estructura de los sacramentos en general y su concepción de la Escritura y de la Tradición. La segunda parte, *La doctrina calvinista del ministerio*, estudia en detalle el ministerio según Calvino: El ministerio y el sacerdocio únicos de Cristo-Mediador desde el punto de vista de la prefiguración y del cumplimiento (cap. I). La evolución de la doctrina eclesiológica (en las cuatro ediciones más importantes de la institución Cristiana) desde la acentuación de la Iglesia invisible hacia la afirmación de la Iglesia visible maternal y ministerial (cap. II). El ministerio en general, su carácter de "diakonia" y su aspecto colegial y funcional. La cuestión del sacerdocio real, sacrificial y análogo en la Iglesia (cap. III). Los ministerios en particular, su desarrollo a partir de los tiempos subapostólicos hasta mediados del siglo V y su aplicación en la Iglesia reformada según el antiguo modelo. Los Pastores, su sucesión apostólica, su vocación interior y exterior, su ordenación por la imposición de las manos y la oración, su función doctrinal, sacramental y disciplinar, su autoridad, derechos y deberes. Los Doctores, los Ancianos y los Diáconos. El Episcopado y el Papado. La Conclusión General confronta la doctrina calvinista con la católica: las diferencias esenciales y los puntos de encuentro.

Patrick J. Burns ha reunido en el libro, *Misión y Testimonio. La vida de la Iglesia*⁴, diecisiete artículos de diferentes autores que presentan a la Iglesia como ésta aparece en el pensamiento católico contemporáneo. El libro tiene cinco partes. La primera trata de las raíces bíblicas de la Iglesia: su preparación en el A.T. (Guillet), Iglesia primitiva (Stanley), la concepción paulina (Mooney). La segunda parte estudia la naturaleza de la Iglesia: la Iglesia como continuación de Cristo (Vodopivec), como comunión (Le Guillou), como signo de la presencia y actividad de la Trinidad en el mundo (Fransen). La tercera parte presenta el papel de la autoridad en la Iglesia: naturaleza de esta autoridad (Fransen), relación entre episcopado y papado (Colombo), tentaciones del católico de hoy respecto de la autoridad de la Iglesia (De Lubac). La cuarta parte trata del magisterio y la acción del Espíritu en los fieles

² H. Fries, *Aspekte der Kirche*, Schwaben, Stuttgart, 1963, 199 págs.

³ A. Ganoczy, *Calvin Théologien de l'Église et du Ministère*, (Unam Sanctam 48), Du Cerf, Paris, 1964, 445 págs.

⁴ J. Burns, S.J., *Mission and Witness. The Life of the Church*, Newman, Westminster, Maryland, 1964, 382 págs.

(Mersch), de las fuentes de la revelación (Dejaifve), y de la evolución del dogma (O'Connell). La quinta parte considera distintos aspectos de la misión de la Iglesia: papel del Espíritu Santo (Congar), lugar del laico (Arnold), misión especial del religioso (Holstein), papel de la liturgia (Dalmais), concepto de la era de la Iglesia en S. Juan (Feuillet). Los trabajos son fundamentalmente dogmáticos y se proponen principalmente presentar a la Iglesia como la comunidad de los creyentes, cuya organización jurídica es solamente una manifestación parcial aunque necesaria del dinamismo interno que permite a la Iglesia realizar su misión en el mundo.

La obra de J. Leclercq, *La libertad de opinión y los católicos*, que conocíamos en su original francés⁵, nos ha llegado traducida al castellano⁶. Podría dividirse en tres partes: la primera incluye los cap. I-III, y son como los presupuestos metafísicos de todo el problema; la segunda (cap. IV-IX) trata la libertad de opinión referida al problema religioso en occidente, es decir, en concreto, la práctica de la libertad religiosa tal como se vivió a lo largo de veinte siglos de cristianismo, "tolerada" o plenamente aceptada por la Iglesia. Los últimos tres capítulos esbozan problemas anejos, como la libertad y la democracia; el problema de la verdad y la certeza, y un último capítulo donde se recogen las conclusiones. La originalidad reside en la primera parte: se analiza el proceso del hombre sometido a la tensión independencia-personalidad por una parte; y dependencia-integración (en la comunidad) por otra; y cómo la integración voluntaria y conciente del hombre evolucionado, en vista de mayores bienes, difiere de la integración masiva y gregaria del hombre primitivo. En las conclusiones del último capítulo, el autor remarcará que solamente en un sano equilibrio de *integración y personalidad* puede darse (mejor, en eso mismo consiste) la *libertad de opinión* que permite un pleno desarrollo humano del individuo, y por eso mismo un pleno desarrollo humano de la comunidad. Una comunidad, donde la libertad de opinión es sacrificada a la integración, es una comunidad infrahumana, porque está constituida por infra individuos. En la segunda parte (historia de la libertad de opinión religiosa en occidente) el autor es claro y suscito, tomando los textos clásicos en esta materia, y considerando la evolución desde el primer siglo de cristianismo hasta nuestros días. Es especialmente esclarecedor el cap. IX donde a propósito de "palabras y locuciones" se analizan frases endurecidas por el tiempo y que tienden a confundir el problema más que a esclarecerlo, tales como "el error no tiene derechos", o la oposición de hipótesis y tesis en el

⁵ J. Leclercq, *La liberté d'opinion et les catholiques*, Du Cerf, Paris, 1963, 367 págs.

⁶ J. Leclercq, *La libertad de opinión y los católicos*, Estela, Barcelona, 1964, 237 págs.

problema del Estado cristiano. La traducción nos parece correcta, aunque el traductor se toma la libertad de cambiar un subtítulo, en la página 32: "la integración al servicio de la moral", en vez de "la integración al servicio de la libertad", como decía la pág. 45 del original.

Hemos recibido los tres primeros números de la colección, *Los Padres de la Iglesia, su vida y su testimonio: Clemente Romano*, por J. Colson, *Ignacio de Antioquía*, por J. L. Vial y *Cirilo de Jerusalén*, por M. Vericel. Se trata de la traducción al alemán de la colección *Eglise d'hier et d'aujourd'hui* publicada en París por *Les éd. ouvrières*⁷. La colección pretende posibilitar al laicado la lectura de los Padres de la Iglesia, aportando en lengua vernácula una selección de los mejores textos con una introducción a la personalidad y ambiente de cada Padre. La traducción alemana hace algunos cambios en la distribución de la materia presentando todo el material introductorio antes de los textos patristicos. La colección será un instrumento utilísimo para los cristianos que deseen adquirir una sólida cultura religiosa.

CONCILIOS, ECUMENISMO, MISIONES

E. Laje

Hemos recibido la traducción alemana del libro en colaboración titulado *El Concilio y los concilios*¹ que recoge las disertaciones de diez teólogos e historiadores, presentados en la jornada de estudios ecuménicos en el monasterio de Chevetogne del año 1959. El tema es el desarrollo de la Eclesiología a través de la historia de los concilios. Las disertaciones son las siguientes: *La Colegialidad en el N.T. y en los Padres Apostólicos* de B. Botte; *Concilios antenecenos y concilios ecuménicos*, de H. Marot; *Los Concilios Ecuménicos de los s. IV y V*, de P. T. Camelot; *La primacía de los cuatro primeros concilios ecuménicos*, de Y. M. J. Congar; *Los concilios ecuménicos V, VI, VII y VIII*, de H. S. Alivisatos; *La Eclesiología de los concilios medievales*, de G. Fransen; *El conciliarismo en los concilios de Constanza y Basilea*, de P. de Vooght; *El acuerdo greco-latino en el Concilio de Florencia*, de J. Gill; *El Concilio de Trento*, de A. Dupront; *La Eclesiología en el Concilio Vaticano*, de R. Aubert; *Conclusión* de Y. M. J. Congar. Los estudios son como son-

⁷ J. Colson, *Klemens von Rom* (Die Kirchen Väter ihr Leben und Zeugnis), Schwaben, Stuttgart, 1962, 109 págs.; J. L. Vial, *Ignatius von Antiochien* (Die Kirchen Väter ihr Leben und Zeugnis), Schwaben, Stuttgart, 1962, 111 págs.; M. Vericel, *Cyrill von Jerusalem* (Die Kirchen Väter ihr Leben und Zeugnis), Schwaben, Stuttgart, 1963, 119 págs.

¹ *Das Konzil und die Konzile. Ein Beitrag zur Geschichte des Konzilslebens der Kirche*, Schwabenverlag, Stuttgart, 1962, 403 págs.